

**ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA NO. 220 DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN DE LA  
COMISIÓN INTERMUNICIPAL DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO DE LOS  
MUNICIPIOS DE COLIMA Y VILLA DE ÁLVAREZ**

En la ciudad de Colima, capital del estado del mismo nombre, siendo las 09:52 nueve horas con cincuenta y dos minutos del día viernes 13 trece de junio de 2025 dos mil veinticinco, en la Sala de Cultura del Agua de la Comisión Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de los municipios de Colima y Villa de Álvarez (CIAPACOV), con domicilio en Boulevard Camino Real 992, colonia el Porvenir, de conformidad con el artículo 13 del Reglamento Interior de la CIAPACOV, se celebró la sesión ordinaria número 220 del Consejo de Administración. La sesión fue presidida por el **MTRO. FELIPE VALLE LÓPEZ**, Coordinador General de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secretaría de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Movilidad del Gobierno del Estado de Colima (SEIDUM) y representante de la **MTRA. INDIRA VIZCAÍNO SILVA**, Gobernadora Constitucional del Estado de Colima y Presidenta del Consejo de Administración de la CIAPACOV.

De igual forma se contó con la presencia del **C. VLADIMIR PARRA BARRAGÁN**, Director General de la CIAPACOV y Secretario del Consejo de Administración; así como de los siguientes integrantes del Consejo de Administración: el **LIC. JUAN MANUEL CEBALLOS HERNÁNDEZ**, en representación del **LIC. RIULT RIVERA GUTIÉRREZ**, Presidente Municipal del H. Ayuntamiento de Colima y Vicepresidente del Consejo de Administración de la CIAPACOV; la **C. FABIOLA ESMERALDA SEGURA VALENCIA**, en representación de la **LICDA. ALONDRA ISABEL LÓPEZ ALONSO**, Regidora del Municipio de Colima y Consejera; el **LIC. GIBRÁN BOHORQUEZ LEÓN**, en representación del **LIC. JUAN CARLOS GÓMEZ DÍAZ**, Regidor del Municipio de Colima y Consejero; el **MTRO. CARLOS RAMÍREZ CALERES**, Regidor del Municipio de Villa de Álvarez y Consejero; la **C. ALMA ROSA DÍAZ CERNAS**, en representación del **C. JOSÉ MANUEL ROMERO COELLO**, Diputado por el Distrito I de Colima y Consejero; la **C. NADIA LILIANA GUERRERO MAGAÑA**, en representación de la **C. GLENDA YAZMÍN OCHOA**, Diputada por el Distrito III y Consejera; el **C. ÁLVARO LOZANO GONZÁLEZ**, Diputado por el Distrito IV y Consejero; la **C. KAREN JUDITH JURADO ESCAMILLA**, Diputada por el Distrito V y Consejera; la **C. SOFÍA PERALTA FERRO**, Diputada por el Distrito VII y Consejera; la **C. ITZY PAOLA MARTÍNEZ PÉREZ**, en representación de la **C. EVANGELINA BUSTAMANTE MORALES**, Diputada por el Distrito VIII y Consejera; la **C. DIANA ALEJANDRA RAMÍREZ**, en representación de la **C. MARÍA CRISTINA LUPIÉN VENTURA**, Diputada de Representación Proporcional y Consejera; la **C. DANIA DE NIZ VELÁZQUEZ**, en representación de la **C. DULCE ASUCENA HUERTA ARAIZA**, Diputada de Representación Proporcional y Consejera; el **C. GREGORIO BEJARANO**, en representación del **C. ALFREDO ÁLVAREZ RAMÍREZ**, Diputado de Representación Proporcional y Consejero; la **C. MARTHA ELIA FARÍAS RÍOS**, Diputada de Representación Proporcional y Consejera; la **ARQ. MARIANA BAYARDO RUÍZ**, en representación de la **ARQ. MARISOL NERI LEÓN**, Secretaria de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Movilidad del Estado de Colima y Consejera; el **MTRO. JOSÉ LUIS CORONA LÓPEZ**, en representación de la **ARQ. LIZETTE CARDONA**

**“2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO  
COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA”**

RODRÍGUEZ, Encargada del Despacho de la CEAC y Consejero; la C. ROCÍO DEL CARMEN MOLINA AGUIRRE, en representación de la M.G.I.A. MAYRA ALEJANDRA ZARAGOZA CUEVAS, Directora Local de la CONAGUA y Consejera; la ARQ. MARÍA FERNANDA SOTO ROMERO, en representación del ING. EDGAR RENÉ CRUZ BENAVIDES, Presidente de la CMIC y Consejero; la C. MARIELA SALAS TORRES, en representación del C. RODRIGO FABIÁN RAMÍREZ VARGAS, Presidente de la CANIRAC y Consejero; el C. JESÚS MUÑOZ NOVELA, en representación del ING. JUAN JOSÉ MEZA NÚÑEZ, Presidente de la CANACINTRA y Consejero; el C. J. JESÚS CÁRDENAS ALCARAZ, en representación del C. RICARDO VARGAS BUSTAMANTE, Presidente de la CANADEVI Presidente de la CANADEVI y Consejero; la ARQ. DULCE JAZMÍN VALENCIA RAMÍREZ, Presidenta del Colegio de Arquitectos y Consejera; la C. GABRIELA HELENA GÓMEZ BRUN, Presidenta de la CANACO y Consejera; el C. EDUARO SÁNCHEZ GARCÍA, Presidente de COPARMEX y Consejero.-----

Después de haber registrado la asistencia, dentro del punto I.- del orden del día, **Lista de asistencia y declaratoria de quórum legal**, el Mtro. Felipe Valle López, representante de la Presidenta del Consejo de Administración, realizó la declaratoria del Quórum legal, por encontrarse presentes 25 veinticinco miembros del Consejo, de los 34 treinta y cuatro que lo integran, por lo que los acuerdos tomados en esta Asamblea, serán válidos.-----

Previo al desahogo del orden del día, manifiesta el Mtro. Felipe Valle López, representante de la Presidenta del Consejo de Administración, que procederán a dar seguimiento a los puntos de acuerdo de la pasada sesión ordinaria número 219, celebrada el día 14 de mayo de 2025, cediéndole el uso de la voz, al Secretario del Consejo, quien señala que no hay existen acuerdos pendientes por esta ocasión.-----

Acto continuo, el Mtro. Felipe Valle López, en su carácter de Representante de la Presidenta del Consejo, solicitó al C. Vladimir Parra Barragán, Director General de la CIAPACOV y Secretario del Consejo, dar paso al desahogo del siguiente punto del orden del día; II. Lectura del orden del día, siendo este el siguiente: I. **Lista de asistencia y declaratoria de quórum legal**; II. **Lectura y aprobación, en su caso, del orden del día**; III. **Presentación y aprobación de la remisión de la Cuenta Pública del mes de mayo de 2025, al Congreso del Estado para su revisión y fiscalización**; IV. **Presentación del Informe General Actual**; V. **Asuntos Generales**; VI. **Clausura de la Sesión**. El representante de la Presidenta del Consejo de Administración, puso a consideración de las y los consejeros el orden del día y solicitó a la Secretaría del Consejo recabara la votación de la forma acostumbrada. En cumplimiento a lo anterior, el C. Vladimir Parra, solicitó a las y los consejeros manifestar si están a favor del orden del día, informando que el orden del día fue aprobado por unanimidad. Acto continuo, el Representante de la Presidenta del Consejo de Administración, Mtro. Felipe Valle López, declaró el orden del día aprobado sin modificaciones; procediéndose al desahogo del mismo.-----

## “2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA”

COMISIÓN INTERMUNICIPAL DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO DE LOS MUNICIPIOS DE COLIMA Y VILLA DE ÁLVAREZ  
Av. Camino Real 992, Col. Porvenir. C.P. 28019, Colima, Col. Tels. 312 312 0523, 312 312 0219

Acto seguido, el Mtro. Felipe Valle López, dentro del desahogo del punto III. **Presentación y aprobación de la remisión de la Cuenta Pública del mes de mayo de 2025, al Congreso del Estado para su revisión y fiscalización**, en uso de la voz informa a los consejeros presentes que fueron remitidos vía correo electrónico los documentos que integran la Cuenta Pública del mes de mayo de 2025, consistentes Estado Analítico de Ingresos, Estado Analítico del Presupuesto de Egresos, Estado de Actividades y Estado de Situación Financiera, para su debido análisis; por lo que solicitó la autorización de las y los consejeros presentes, para la dispensa de su lectura, instruyendo al C. **Vladimir Parra**, Secretario del Consejo, recabara la votación de la manera acostumbrada, quien informó que había sido aprobado por unanimidad de las y los presentes, la dispensa de la lectura de la cuenta pública del mes de mayo de 2025. Acto continuo, el Mtro. **Felipe Valle López**, declaró aprobado por unanimidad la dispensa de la lectura de la cuenta pública del mes de mayo de 2025. Por lo que enseguida, preguntó a las y los consejeros presentes si existía duda o comentario alguna de los documentos que se remitieron para su conocimiento, Al no haber otro comentario, en consideración por lo dispuesto por el artículo 13 de la Ley de Fiscalización Superior y Rendición de Cuentas del Estado de Colima, puso a su consideración la aprobación de la remisión de la cuenta pública correspondiente al mes de mayo de 2025, solicitándole al Secretario del Consejo, el C. **Vladimir Parra Barragán**, procediera a recabar la votación de la manera acostumbrada, quien una vez realizado lo anterior, informó que había sido aprobado el punto por unanimidad de votos. En ese sentido, la representante de la Presidenta del Consejo de Administración, declaró aprobada la remisión de la cuenta pública del mes de mayo de 2025, instruyendo al Secretario procediera a la brevedad a su remisión al Congreso del Estado para su revisión y aprobación. Cuenta pública que obra como anexo de la presente acta, la cual se integra de la siguiente manera: Información Contable: Estado de Actividades, Estado de Situación Financiera, Estado de Variación de la Hacienda Pública, Estado de Cambios en la Situación Financiera, Estado de Flujos de Efectivo, Informe sobre Pasivos Contingentes, Notas a los Estados Financieros, Conciliación entre los Ingresos Presupuestarios y los Ingresos Contables, Conciliación entre los Egresos Presupuestarios y los Gastos Contables, Estado Analítico del Activo y Estado de la Deuda y Otros Pasivos; Información Presupuestaria: Estado Analítico de Ingresos (Rubro de Ingreso y Fuente de Financiamiento), Estado Analítico del Presupuesto de Egresos (Clasificación por Objeto del Gasto, Clasificación por Tipo de Gasto, Clasificación Administrativa y Clasificación Funcional); Información de Deuda: Endeudamiento Neto e Intereses de la Deuda; Información Programática: Gasto por Categoría Programática y Programas y Proyectos; Indicadores de Postura Fiscal; Anexos: Balanza de Comprobación. Se señala que, dentro de la información presupuestaria, se plasman en un apartado las modificaciones presupuestales vía transferencias entre capítulos y partidas sin rebasar los montos totales del ingreso y egreso autorizados, quedando los mismos montos de lo autorizado con lo modificado.

Acto continuo, en uso de la voz el Mtro. **Felipe Valle López**, en su carácter de representante de la Presidenta del Consejo de Administración de la CIAPACOV, procedió al desahogo del

### **“2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA”**

punto, IV. Presentación del Informe General Actual, cediendo el uso de la voz al Secretario del Consejo de Administración, C. Vladimir Parra, para su desahogo, quien comienza informando la cuenta de la PTAR, proyectando el saldo promedio y el saldo total es de \$58,000,000.00 (cincuenta y ocho millones de pesos 00/100 m.n.), comentando que acaban de hacer una transferencia 10 ó 15 días atrás, de \$40,000,000.00 (cuarenta millones de pesos 00/100 m.n.), que era lo programado después de la firma, se tiene en Finanzas el proceso para el trámite que viene del RPU y lo que se va a mandar al Congreso del Estado, que va bien, ya se firmó como se informó en la reunión pasada y se tienen ya reuniones con la empresa, el martes van a tener un recorrido allá en la planta y está funcionando al 100% la planta de tratamiento, que una vez terminado todo este proceso en el Congreso del séptimo modificatorio, se tendrá que planear a mediano plazo, que es algo que no se hizo anteriormente, porque los 1,200 litros por segundo, en 3 ó 4 años tal vez van a ser insuficientes para el tratamiento de agua de Colima y Villa de Álvarez, tendrían que pensar en una ampliación, que es algo como relativamente sencillo que hemos visto, que implica un análisis operativo y por eso era tan importante quitar el contrato leonino, desventajoso, abusivo que se tenía y llegar a este acuerdo que quiere reconocer otra vez a la Gobernadora, porque implica un ahorro de más de mil seiscientos millones de pesos para el presupuesto público e implica una reducción en el tiempo de la deuda de 2041 al 2034 y eso va a beneficiar mucho al organismo público. Pasando al avance financiero de enero a mayo, donde hay \$30,000,000.00 (treinta millones de pesos 00/100 m.n.) más de recaudación, \$354,000,000.00 (trescientos cincuenta y cuatro millones de pesos 00/100 m.n.) en 2024, \$385,000,000.00 (trescientos ochenta y cinco millones de pesos 00/100 m.n.) ahora en 2025, la recaudación en bruto que ha ido creciendo, hay más confianza de la gente, se acerca más, también tiene que ver con estrategias de comunicación, de cercanía, de diálogo del agua cada jueves que se ha hecho en las colonias de forma ininterrumpida, del propio Aquamóvil que todos los días están en las colonias, de las redes sociales, de las aplicaciones, de los convenios con bancos, con Kiosco, con Oxxo, de los nuevos módulos que ahorita van a presentar el nuevo módulo que se hizo en la Reserva, que se tenían más de 12 años que no se hacía un módulo nuevo y que eso va a implicar un beneficio para la gente. Proyecta de igual forma la recaudación sin IVA, \$363,000,000.00 (trescientos sesenta y tres millones de pesos 00/100 m.n.) en comparación con los \$333,000,000.00 (trescientos treinta y tres millones de pesos 00/100 m.n.) del 2024. A continuación, proyecta el comparativo de operaciones, es un mayor número de personas que está al corriente, si se hace una comparativa, desde el 2021, 28 mil contratos más que están al corriente, esto implica el rescate del organismo en verdad, es decir, que más gente se ponga al corriente, implica que hay más confianza, que hay más cercanía, pues evidentemente hay problemas en el tema del agua, en todo el mundo, en Bogotá, en Los Ángeles, en Monterrey, en Mérida, pero ahora el organismo tiene la capacidad de resolver los problemas del agua, es la diferencia, o sea, tiene presupuesto, herramientas, maquinaria, personal, se puede proyectar con CONAGUA un proyecto, con gobierno del Estado, y antes no había ni para las contrapartes, ni para nada, entonces es la diferencia que hay ahora. Expone los avances operativos de enero a mayo del 2025, servicio medido 5,881, bacheo y pavimento 4,505, redes de agua

**“2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO  
COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA”**

COMISIÓN INTERMUNICIPAL DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO DE LOS MUNICIPIOS DE COLIMA Y VILLA DE ÁLVAREZ

Av. Camino Real 992, Col. Porvenir. C.P. 28019, Colima, Col. Tel. 312 312 0523, 312 312 0219

3,828, redes de drenaje 2,074, zona rural 629, y electromecánica 437, de enero a mayo 17,354 reportes, al día tenemos 114, prácticamente 115 reportes diarios, ese trabajo que se apagó todos los días, y que es muy importante, los datos son del SIMARED. De enero a mayo se han modernizado 2,811 metros de la red de drenaje, se han atendido 548 tapones de drenaje con registro, 334 fugas de aguas negras, 106 desazolves de redes de drenaje, y 60 cambios de brocales y tapas para pozos de visita, 128 desmontes y limpiezas, 117 visitas y 57 mantenimientos preventivos, mecánicos eléctricos a bombas y motores de pozos para evitar problemas y aumentar la eficiencia del consumo eléctrico, 2,458 fugas de agua en toma, y se instalaron 17 nuevas válvulas reguladoras de presión para avanzar en la sectorización de la red, se hicieron 216 desfogues de red para eliminar el agua sucia, ocasionada por la reacción del fierro manganeso con el hipoclorito de sodio, debido a la temporada de este año se han atendido 189 reportes de poca presión, que también tienen algunos pozos que no están dando lo mismo que daban antes, pozos que daban 25 litros por segundo que ahora dan 20, que lo están resolviendo con algunos entronques, recuperando volumen de agua que antes se desperdiciaba a través de fugas, con nuevas bombas que dan más eficiencia no solamente energética, sino también dan más agua, y eso ha compensado un poco los problemas del estiaje, que se han atendido en lo general, ya casi están por pasar, ya en unas semanas esperan que comience a llover ya de forma constante, no nada más ocasional; continúa exponiendo los avances operativos, con 131 metros de línea de cemento de PVC de 8 pulgadas en calle Pedro Galván, entre Sonora y Yucatán, Loma Bonita, donde históricamente había quejas por reportes de fugas de aguas negras, comentando que ahí se hizo una obra mayor para resolver los problemas de hace 40 ó 50 años. Presenta fotografías del módulo de la Reserva, que inauguró la Gobernadora, acompañándoles algunos diputados y diputadas. Señala que este módulo va a beneficiar a 18 colonias, impactando positivamente a cerca de 60 mil habitantes del municipio de Villa de Álvarez, del poniente de Villa de Álvarez, está en la Reserva, pero beneficia a Real del 6, Real del 7, Higueras del Espinal, Palo Alto, Patrias, que se tenían que mover muchísimo, tenían que ir hasta Benito Juárez, tenían que ir hasta Ayuntamiento, tenían que cruzar el Tercer Anillo, tenían que venir a veces algunos hasta Camino Real, eran distancias muy grandes, porque no había un módulo de atención cercano, no solamente para pagar, sino también para un convenio, para un estudio socioeconómico, para hacer algún reporte, para alguna información de Cultura del Agua; expone que se hizo con recursos propios y además con mano de obra de CIAPACOV, es decir, con trabajadores de CIAPACOV de diferentes cuadrillas, de redes de drenaje, de redes de agua, sobre todo, de bacheo y empedrado, se turnaron trabajando horas extras algunos de los sábados, para poder construir todo, la pintura, la herrería, la hechura, todo se hizo con mano de obra de CIAPACOV, que en total tuvo un costo de \$600,000.00 (seiscientos mil pesos 100/00 m.n.), ya equipado con computadora, muebles, por lo que están por debajo de lo que costaría si se contratara a una empresa, por lo que es una cuestión de transparencia, de buena administración y que van a atender a muchas personas, sobre todo donde hay más vulnerabilidad, donde hay más necesidad, en esa parte. La Gobernadora también insistió que no va a ser un tema de CIAPACOV, sino que va a ser una oficina de enlace con el Gobierno del Estado. Continuando

### **"2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA"**

con la exposición, presente el tema del cárcamo de V. Carranza, que él siempre insiste, aunque a algunos no les gusta que se hable del pasado, pero él cree que se tienen que ser responsables del presente, pero sí hablar del pasado, porque esto nunca debió haber sido un cárcamo, debió haber sido un colector, por lo que la negligencia o la corrupción de la toma de decisiones que se tomó hace 20 o 25 años, de no hacer un colector para ahorrarse dinero y quien lo permitió en ese momento que hacer un cárcamo, pues hoy hay problemas constantes de eso. Señala que ahora lo que se está haciendo es cambiar las bombas, se puso sistema de telemetría, se puso doble bomba, para que una falla quede la otra funcionando, se hizo una rejilla de protección, porque ahí aventaban toallas húmedas, colchones, almohadas y eso también ocasionaba que si la bomba se quemaba o se estancaba, pues empezara a tirar y de forma permanente una atención y una limpieza. Señala que lo que sigue es arreglar el cerco, poner una barda, pero antes de eso, comprar una bomba trituradora, que un costo aproximado de quinientos o seiscientos mil pesos, depende del costo del dólar, lo cual ayudaría para tener mucho más estabilidad, mucho más constancia, porque la bomba trituradora sí es necesaria, por el tema de que hay que avanzar en Cultura del Agua, pero todavía hay gente que avienta mucha basura, señala que lo que deben empezar a gestionar junto con el municipio de Colima es un colector, pero un colector ahí cuesta ciento cincuenta millones de pesos, indicando que Rocío de CONAGUA sabe que ese colector es necesario desde hace 20 años, teniendo el análisis completo, lo que se va a hacer ahorita de inmediato, lo que se va a hacer a mediano plazo y lo que necesitan hacer a largo plazo, que es muy importante que coordinen con la iniciativa privada, con el municipio y que gestionen esos recursos para ese colector; señala que se les hace muy fácil, porque a lo mejor cuando lo hicieron hace 25 años decían que nada más hay 10 casas de V. Carranza para arriba, o sea que no pasa nada, pero ahorita toda la gente quiere ir para allá, no hay agua, es un problema. Ahora, el mismo diseño de la ciudad ahora que la Gobernadora les propuso para el plan de ordenamiento territorial, para que CIAPACOV estuviera en el comité especializado, van a entender muchas cosas de lo que se debe hacer, que el crecimiento de la ciudad, marcado con el acueducto, cuando se hizo el acueducto de Zacualpan, decía ahí que la ciudad tiene que crecer a los lados, de forma horizontal, para que el acueducto, por gravedad, dé el agua y lo que se hizo fue crecer hacia arriba. Y está bien que se haya crecido hacia arriba, está bien que haya habido desarrollo económico, esa parte está bien, pero no se pidió la infraestructura adecuada, por lo que eso implica rebombeo, que eso implica pozos, que eso implica a lo mejor haber planeado una presa o un sistema de presas hace 20, 25 años, lo cual no se hizo, que hoy tienen problemas porque no estaba diseñada la ciudad ni el acueducto para este crecimiento, pero afortunadamente ahora, no solamente están criticando, están resolviendo. Y la Gobernadora es la primera en hacer eso, porque se gestionó un proyecto histórico, Agua para Colima, que va a ser el acueducto que va a pasar por el norte, que va a sustituir esa deficiencia, que van a ser más de 1,800 millones de pesos invertidos por el Gobierno Federal, y que fue una gestión que hizo la Gobernadora, y que es la inversión hídrica más importante en los últimos 30 años en Colima y Villa de Álvarez. En uso de la voz, la Arq. María Fernanda Soto Romero, representante de la CMIC, comenta que tiene entendido que ayer ya se dio el banderazo de inicio de los trabajos del puente

### **“2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA”**

COMISIÓN INTERMUNICIPAL DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO DE LOS MUNICIPIOS DE COLIMA Y VILLA DE ÁLVAREZ

Av. Camino Real 992, Col. Porvenir. C.P. 28019, Colima, Col. Tels. 312 312 0523, 312 312 0219

que se va a construir justamente en ese crucero, por lo que pregunta si el proyecto afecta en algo al cárcamo o si se tiene considerado algún riesgo la infraestructura que la CIAPACOV proponen. Al respecto, señala el C. Vladimir Parra que han estado en coordinación con SEIDUM desde el inicio, señalando que va a haber un pequeño movimiento del acueducto, un pequeño tema, pero que se va a cuidar, no va a haber gran cuestión, y se va a dejar preparado para cuando se deba hacer el colector, solicitándole a la Ing. Gisela de Jesús Miramontes, que abunde un poco más en los aspectos técnicos quien en uso de la voz expone que si va a ser un movimiento, van a ser 700 metros que se van a tener que reubicar, porque ahorita el acueducto viene más cargado donde esta Sendera, en esa lateral, y lo van a pasar para que no afecte con las trayectorias que trae el puente hacia la lateral del lado sur, comenta el director, con la cuestión del cárcamo de bombeo, solamente se van a tener que hacer una reubicación de esa tubería y dejar la preparación para cuando se haga este colector que está mencionando, pues ya están las conexiones. Señala que toda la partida de la reubicación la metió la SCT a su catálogo de conceptos de la construcción del puente, que estuvieron trabajando en conjunto, decidieron el tipo de tubería que se va a poner, las conexiones, que ya está resuelto y también ya se tiene la logística de cómo ir avanzando porque esa parte tiene que ser previa a la construcción del puente, que todo se hará con supervisión de CIAPACOV. Señala el C. Vladimir Parra que está previsto y está coordinado, tanto el tema del acueducto y tanto el tema de que en un futuro se haga el colector. A continuación, proyecta fotografías del cambio de línea en el Arroyo Pereira, donde ahí empezó a haber derrame derivado de una bandalización, quemaron parte de la infraestructura del tubo de 24 pulgadas y fue una fuga pues de grandes dimensiones y también se tuvo que reubicar el drenaje, que pasaba por debajo de un particular, de un albergue, fue una obra muy complicada, fue una obra emergente que se hizo de inmediato y se atendió, que era es una obra que no teníamos prevista y que fue a partir de la bandalización que hubo de esta infraestructura, quemaron la tubería, solicitándole a la Ing. Gisela Miramontes, explicara a detalle los trabajos ahí realizados, quien señala que algunos han tenido la oportunidad, en los consejos anteriores, que saben la problemática que tenemos en el Pereyra, que seguido con la temporada de lluvias, se descompone, se destraba, lo bandalizan, que este es un caso de vandalismo, teniendo la problemática y por eso se tardaron un poquito más en resolver, en que la trayectoria del colector pasa por debajo de una clínica de rehabilitación que está ahí en la esquina en Nicolás Bravo, que se mete por el estacionamiento y cruza a la siguiente calle, que afortunadamente no tuvieron que romper concreto ni afectarles nada por el interior, pero tuvieron que tener mucho cuidado porque atravesaba la cementación, comentando que ya quedó resuelto, se atendió lo más pronto que se pudo, se tardó una semana, se tuvo que contratar a una empresa privada para hacerlo de manera más rápida, señalando que más adelante se trae en el orden del día también la aprobación de la obra para pagar el contrato. Retomando el uso de la voz, el C. Vladimir Parra presume fotografías del Módulo la Reserva, que quedó muy bonito, que cuando dice que costó seiscientos mil pesos incluye todo, aire, computadoras, bancas, construido desde cero, los acabados, todo se hizo por personal de CIAPACOV; señala que son 56 metros cuadrados de construcción. Comenta además que ha dado muy buenos

## **"2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA"**

COMISIÓN INTERMUNICIPAL DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO DE LOS MUNICIPIOS DE COUMA Y VILLA DE ÁLVAREZ  
Av. Camino Real 992, Col. Porvenir. C.P. 28019, Colima, Col. Tels. 312 312 0523, 312 312 0219

resultados en un par de semanas que abrió y ha habido mucha afluencia de gente, por lo que solicita ayuden a difundir. A continuación, expone una obra preventiva en el Arroyo Seco, que derivada del huracán Lidia tuvieron problemas, quedando expuesto el acueducto, a la altura de Arroyo Seco y siempre en las temporadas de lluvia causaba problemas, por lo que se tuvo que hacer una obra emergente hace dos años con el huracán Lidia y ya se está encamisando con una tubería de acero y atraques de concreto para poder proteger el acueducto ante cualquier problemática que pueda surgir, solicitándole a la Ing. Gisela Miramontes, Coordinadora Operativa que abunde en la explicación de dicha obra, quien señala que las fotos proyectadas corresponden al Arroyo de los Limones y el de Arroyo Seco viene más adelante, comentando que en el Arroyo de los Limones también se están haciendo acciones. Pregunta el C. Vladimir Parra si la descripción sí corresponde a lo trabajado en Arroyo Seco, señalándole la Ing. Gisela Miramontes que es de Las Haciendas, que las dos fotografías son de la de Lidia. Comenta el C. Vladimir Parra que en las dos hubo protección y las dos fueron ocasionadas en el huracán Lidia, que una incomunicó a Higueras de la Espinal, que si recordarán, ahí estaba como la carretera partida, que estuvieron trabajando hasta las 5 o 6 de la mañana, porque ahí hubo muchas piedras y ya se terminó esa obra, comentando que hubo reportes de Higueras hace como una semana y era por esta obra, pero era una obra preventiva que se tenía que realizar. Y la de Arroyo Seco también se realizó, también ya se hizo y también es de protección al acueducto, pero las fotos esas son de Higueras del Espinal, señalando la Ing. Gisela Miramontes que está en el proceso, prácticamente está concluida y la de Arroyo Seco ya está por concluirse y sí es la obra de protección al acueducto. Continuando en su exposición, el C. Vladimir Parra proyecta las maniobras que se han hecho, el cambio de bombas que se han hecho en los pozos, el costo de la bomba y las maniobras, lo que ayuda a enfrentar el estiaje, que si no se hiciera esto, se viene abajo el suministro de agua, por lo que con estas inversiones se ha ayudado a poder garantizar el suministro e incluso mejorarlo en muchos pozos, recalando en Tepames que fue muy importante. Presenta otra obra preventiva, señalando que otro problema que tenían era en San Cayetano, a la altura de Campo Verde, donde hay una línea de 10 pulgadas de agua potable, que cada temporada de lluvias se llevaba esa tubería, dejando sin agua al centro de Colima y otras colonias, por lo que ahí también se hizo una obra emergente para poder atender y para poder prevenir, señalando que también es protección ahí. Proyecta las fotografías de la obra que se está haciendo en el arroyo seco, por el acueducto, comentando la Ing. Gisela Miramontes que la protección que se está haciendo ahí para proteger la tubería del acueducto que ya se veía descubierta desde el año pasado. Retomando el uso de la voz, el C. Vladimir Parra expone la obra de 50 pulgadas de acero en el libramiento sur a un costado del río Pereyra de Villa de Álvarez, la Ing. Gisela Miramontes señala que en esas tres obras se aprobaron en el POA del mes pasado, en conjunto en una licitación pública, que en esa última parte aún no se ha avanzado, que se están avanzando primero por las otras dos porque son en el río y ya viene la temporada de lluvias y se les tiene que dar prioridad, señalando que la otra obra es de drenaje, que sí hay que protegerlo, pero puede esperar un poquito más para avanzar primero en las otras, razón por la que todavía no tienen la fotografía. Continuando con su informe, presenta el

### **“2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA”**

COMISIÓN INTERMUNICIPAL DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO DE LOS MUNICIPIOS DE COLIMA Y VILLA DE ÁLVAREZ

Av. Camino Real 992, Col. Porvenir. C.P. 28019, Colima, Col. Tels. 312 312 0523, 312 312 0219

C. Vladimir Parra los avances en Cultura del Agua, comentando que se tiene el permiso para el aquasorteo, ya se cuenta con el número de permiso y ya se va a empezar a repartir los boletos del aquasorteo, pidiéndole a todos les ayuden a difundir, porque no se participa automáticamente, ya que tienen que venir a recoger sus boletos, los que pagaron enero, febrero y marzo tienen derecho a dos boletos adicionales por contrato y los que vayan al corriente un boleto por cada mes que vayan al corriente, menciona que los premios es el Mazda Sedan 2, la motocicleta Yamaha y la pantalla LG de 70 pulgadas, que es muy importante, ya que ayuda a darle un incentivo a los usuarios que son cumplidos, por lo que se promueve la Cultura del Agua, la cultura de pago y se va a realizar el 7 de noviembre a las 7 de la tarde en la Feria de Colima. Continuando con su exposición, informa que se han hecho 136 visitas de escuelas en tres años en 172 colonias y de enero a mayo realizaron 239 convenios a contratos del municipio de Villa de Álvarez y 273 en Colima con el fin de apoyar a los usuarios y usuarias más vulnerables en Diálogos del Agua, que es el trabajo que se está haciendo en Cultura del Agua en las escuelas todos los miércoles, informando que hoy también hay visita de escuela porque hubo una escuela que pidió turno matutino y vespertino entonces fueron el miércoles en la tarde y hoy están en la mañana los compañeros y las compañeras han ayudado mucho incluso muchas escuelas ya se han sumado a las actividades de limpieza de ríos, al tema de detectar las fugas, que se están invitando a algunas reforestaciones, por lo que sí es muy importante el trabajo que se hace de Cultura del Agua y de las escuelas Guardianas del Agua cuando se capacita, se dan los talleres, se dan materiales, se les deja una insignia. Informa que también se rescató la purificadora de Real de Minas, también les acompañó la gobernadora, tenía un abandono de más de 10 años, se rehabilitó el tanque elevado también, se hizo una inversión de más de doscientos mil pesos, señalando que hay un beneficio para más de seis mil habitantes de Montellano 1, Montellano 2 y Real de Minas, avanzando en garantizar el derecho humano al agua, también el agua purificada con la más alta calidad, con la más alta tecnología y a un precio accesible, se llena el garrafón de 20 litros por solamente cinco pesos, indicando que esta purificadora en particular tiene mucha demanda por la población, es muy utilizada, que es una obra que transforma, son pequeñas inversiones que además ayudan porque ahí antes pues estaba abandonada, estaba bandalizada, había un problema de seguridad pública, de salubridad incluso y ahora el rescatar esos espacios es muy positivo. Presenta las brigadas de limpiezas de ríos donde ahora ponen letreritos también en los ríos como los que se muestran en las imágenes proyectadas, para hacer una campaña de concientización para no tirar basura y se han recogido más de 19,500 kilos de basura del arroyo Pereyra en dos ocasiones y una en el río Colima, que el día de mañana estarán en Buenavista en el arroyo El Tecolote; señala que también están haciendo las actividades de scouts en los CEDECOS que les encargó el DIF hace como dos años, y se están haciendo estas actividades junto con otras actividades que se hacen también de Cultura del Agua y otras que se gestionan a través del Gobierno del Estado. Continuando con su exposición, presenta el seguimiento a los acuerdos con la comunidad de Zacualpan, informando que se reunieron con el secretario Luis García, junto con la titular de la CONAGUA, dándole seguimiento a algunas de las demandas que tienen los habitantes de Zacualpan para que fuera un diálogo

## “2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA”

permanente, para que hubiera esta paz, esta tranquilidad, esta seguridad hídrica que también necesitamos para los municipios de Colima y Villa de Álvarez, comentando que están atendiendo el tema del suministro de agua a la comunidad de Zacualpan, que lo que reflexionaron es que hay un gran reto que atender en materia de cultura del agua, que tienen más agua que en cualquier colonia de Colima o Villa de Álvarez, pero el tema no solamente Zacualpan, sino en todas las comunidades rurales es que se tira mucho el agua muchísimo el agua, en las pilas y se utiliza el agua también para ganado, para agricultura pero sobre todo no hay almacenamiento allá de agua, no hay tinacos, no hay flotadores, hacen falta llaves, muchas de las líneas están ya tapadas, hay muchísimas fugas y ahí se han ido ya haciendo responsables, señalando que hay un limbo jurídico porque estrictamente la responsabilidad es del Ayuntamiento de Comala, que fue en la administración de Donaldo no pudieron pagar la energía eléctrica y CIAPACOV empezó a hacer cargo del pago de la energía eléctrica y ya poco a poco ahorita prácticamente se hacen cargo de todo, se va a cambiar la bomba del tanque del millón, se está revisando y atendiendo ya las fugas, ya se están reparando las fugas con el acompañamiento de los dos comisarios y están levantando un censo, ayer se hizo un censo casa por casa, con la idea es saber cuál tiene tinaco, flotador, cómo reparar las fugas porque las llaves no sirven y se tira muchísimo el agua, ahí es un tema de verdad que se tira el agua muchísimo, que él cree que cuando avancen en conjunto de arreglar las fugas en la infraestructura en las líneas, que ya se hizo eso, en que no haya un problema con la bomba, que la bomba ya se reparó pero van a poner una nueva con mayor capacidad, que ya hicieron monitoreos y el problema no es que se llene el tanque del millón porque sí se llena, luego no llega el agua a algunas casas sobre todo del centro y tiene que ver porque como es temporada de estiaje, él cree que cuando no hay estiaje mucha gente allá en la parte norte en el cerro hay pequeños ojos de agua, hay charquitos, hay ollas de captación de agua pero con el estiaje pues ya no hay nada entonces agarran para el ganado y para la agricultura, de la línea de conducción de CIAPACOV que es para uso humano, entonces pues si se utiliza eso para ganado, para agricultura, no va a haber que alcance pues es muchísima agua y no es la vocación ni la determinación que tiene la CIAPACOV y no es competencia, que ahí ya están viendo otras estrategias con el Subsecretario de Desarrollo Rural, con Elías Lozano, ahí también van a ver qué proyectos se pueden hacer, por lo que se informa que se está atendiendo, dando seguimiento para evitar que haya un problema social otra vez de manera permanente y constante.

A continuación, para el desahogo del punto V.- **Asuntos Generales**, el representante de la Presidenta del Consejo de Administración, Mtro. Felipe Valle, instruyó al C. Vladimir Parra, Secretario del Consejo, para que recabara el orden de participaciones de los Consejeros que desearan hacer el uso de la voz. Señalando el C. Vladimir Parra, Director General de CIAPACOV, que se iba a presentar el tema de las bases, que ahorita lo presenta pero no lo pondrá a aprobación en esta sesión sino hasta la siguiente para que se analice, se determine, se investigue, se vea eso y ya se toma una decisión en la próxima sesión. Acto continuo, presenta el punto denominado “**Presentación y Aprobación en su caso, de la Modificación al Programa Operativo Anual con Acciones de Obra para el Ejercicio Fiscal**

## “2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA”

COMISIÓN INTERMUNICIPAL DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO DE LOS MUNICIPIOS DE COLIMA Y VILLA DE ÁLVAREZ  
Av. Camino Real 992, Col. Porvenir. C.P. 28019, Colima, Col. Tels. 312 312 0523, 312 312 0219

2025", solicitándole al Ing. José Manuel Dueñas, Director de Obras y Proyectos, comience con la exposición del tema, quien señala que las obras que se incluyen son obras de distintas fuentes de recursos, señalando que las primeras tres obras son proyectos que se trabajaron y se logró la inversión con CONAGUA y se pudo acceder a recursos federales para esas obras, destacando que hay participación de los tres niveles que es CIAPACOV con un 30%, el Gobierno Estatal con otro 30% y 40% del costo de la obra de recursos federales; la primera obra, el colector sanitario de 15 pulgadas de llamo de 8 pulgadas, por las calles Guerrero Miguel Víctor Morfín y Matamoros, en la colonia Centro Villa de Álvarez, que obedece a una estrategia que se implementó en CIAPACOV ya desde dos años atrás de ir haciendo obras que nos fueran permitiendo quitarle volumen o quitarle gasto de aguas negras al colector que está alojado en el cauce de Pereyra, con la intención de poco a poco por etapas lograr quitarle el 100% del agua que circula por ese colector y ya estar evitando problemas como el del derrame de aguas por la tubería que se quemó, que se informó hace unos momentos, que ese es el objetivo principal de esa obra avanzar en ese sentido; expone la siguiente obra, consistente en un colector de 24 pulgadas por las calles Galeana, Marta Dueñas y IZtaccihuatl y Nigromante, en la colonia Centro de Villa de Álvarez, que esta obra se propuso en las calles Miguel Hidalgo que cruza con Javier Mina, donde ha sido un punto muy recurrente de brote de aguas negras en las lluvias fuertes, por lo que la intención de esta obra es desviar el flujo del agua y quitar ese tramo problemático que se tiene y evitar ya en lo sucesivo ese derrame tan constante, en uso de la voz, señala el C. Vladimir Parra que el sitio es en la cajita del agua, donde está la secundaria 13 y que ya se hizo el Comité de Contraloría Social; retomando el uso de la voz, el Ing. José Manuel Dueñas, señala que se va a desviar ese volumen de agua desde lo que es la secundaria y descargarlo por la calle Nigromante. Comenta el C. Vladimir Parra que es una obra muy pedida por los vecinos porque se hacía ahí un encharcadero cada temporada de lluvias. Continuando con la exposición de la obra, proyecta y explica el Ing. José Manuel Dueñas que se puede observar que el punto problemático es donde está el círculo amarillo y la idea es desviar el flujo y quitar esa escuadra porque incluso en esa línea amarilla, que es el corrector existente, tiene problemas de pendiente, las pendientes no quedaron de forma correcta y parte de eso ocasiona que se generen mucho azolve en la tubería, que se llenen de arena, de grava de material que arrastra los drenajes, lo que ocasiona que no tenga la capacidad y que se tenga ese brote ahí en ese punto, precisamente en esa esquina, por lo que el objetivo de esa obra es terminar ya con ese problema. La siguiente obra, señala el C. Vladimir Parra que es parte de lo que se está haciendo para el rescate de pozos con recursos propios, comentando el Ing. José Manuel Dueñas que esa obra del Cuajioye es parte de los proyectos que trabajaron y validó CONAGUA, con la intención es mejorar la distribución de agua y el servicio de agua potable en la zona que está marcada con el polígono proyectado; informa el C. Vladimir Parra que es un pozo tiene 15 años sin uso por vandalismo, que el del Palmar, que está por el Parque Regional y las albercas, tenía también 10 años que no se utilizaba y estaba bandalizado, por lo que el recuperar esto, es recuperar volumen de agua es muy importante porque se le quita carga de agua al acueducto, que si se hace eso y se reparan fugas y recuperan la eficiencia física del agua, van a tener un mejor servicio, más constante, mejor

### **"2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA"**

presión, que es muy necesario y van a estar mejor preparados ante las contingencias de sequía, de estiaje, de estrés hídrico. En uso de la voz, el Ing. José Manuel Dueñas, expone que las siguientes obras son obras que se están trabajando con recursos propios, donde vienen tres obras de demolición de tanques, uno en la Acatitán, otro en las Golodrinas y otro en la Estapilla, que estos tanques son tanques que quedaron abandonados, que ya no tenían ningún uso y en los tres casos ya presentaban un cierto daño estructural, lo que genera un riesgo para las personas tanto que transitan por ahí como que tienen su vivienda cerca y el objetivo es quitar ese riesgo de las personas y poder atender una demanda, porque sí había muchas solicitudes de parte de los vecinos, de los usuarios, de que se hicieran estos trabajos. Comenta el C. Vladimir Parra que los comisarios les estuvieron insistiendo mucho desde que llegaron, que la verdad es que a veces no pueden hacer todo al mismo tiempo, que hay muchas solicitudes, pero sí era un riesgo latente desde hace también mucho tiempo; expone que la siguiente obra es la de Miguel Virgen Morfín, la emergente, y la otra, la construcción del muro perimetral en Nuevo Milenio, es el pozo que están rescatando con Embotelladora de Colima y Coca-Cola, que es importante porque va a haber una inversión de más de tres millones de pesos de Coca-Cola, que la CIAPACOV va a poner el muro perimetral, que es un pozo, que ya lo ha dicho en varias sesiones del consejo, pero para los que no hayan venido, es un pozo que se hizo nuevo en la administración pasada y nunca se utilizó ese pozo, que se hizo nuevo y nunca se utilizó, para una colonia como Nuevo Milenio, con alta densidad poblacional, que lo que se hacía era una dependencia excesiva del acueducto Zacualpan, se sobreexplotaba el acueducto por no pagar energía eléctrica, por no darle mantenimiento a los pozos, por falta de personal, por falta de herramientas, que decían que tener un pozo cuesta, cuesta mucho porque le tienen que cambiar la bomba, tienen que mandar personal, tienen que pagar energía eléctrica, que se fue haciendo una dependencia excesiva del acueducto. Que este pozo va a ser muy importante porque si este pozo le da agua a Nuevo Milenio, todo eso se le va a ahorrar al acueducto, esa es la mejor presión de agua que se necesita al norte de la ciudad, donde hay poca presión. Que todos estos rescates que se hagan van a significar la mejora del suministro en otras partes más críticas de la ciudad que son el norte y la parte oriente, señalando que una obra aquí no solamente es a favor de Nuevo Milenio, puede ser a favor del centro de Colima o del norte de Álvarez porque es carga que se le quita al acueducto. Retomando el uso de la voz, el Mtro. Felipe Valle, Representante de la Presidenta del Consejo de Administración, preguntó a los asistentes si tenían algún comentario respecto al punto presentado y al no existir alguno, sometió a consideración de las y los consejeros presentes, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 20, fracción XXVIII, de la Ley de Aguas para el Estado de Colima, la modificación al Programa Operativo Anual con Acciones de Obra Pública de la CIAPACOV, para el ejercicio fiscal 2025, en el apartado de Recursos Federales (en el programa PROAGUA) y Recursos Propios, solicitando al Secretario recabara la votación correspondiente en la forma acostumbrada, quien una vez realizado lo anterior, informó que había sido aprobado por unanimidad. Acto continuo, el Mtro. Felipe Valle, declaró aprobado por unanimidad de votos la modificación al Programa Operativo Anual con Acciones de Obra Pública de la CIAPACOV, para el ejercicio fiscal 2025, en el apartado

## “2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA”

de Recursos Federales (en el programa PROAGUA) y Recursos Propios. Retomando el uso de la voz, el C. Vladimir Parra muestra la ficha del tema de las bases, para su análisis, que é sabe que siempre hay medios de comunicación o personajes, que hay como polémica, que la verdad es que ellos están muy tranquilos, muy seguros de lo que están haciendo con total transparencia, por eso mandaron la lista por correo incluso, proyectando en esos momentos la ficha, destacando el punto 3, que señala que la media de trabajadores por cada mil tomas es de 5.3 a nivel nacional, proyectando el link de Conagua de donde se sacó la información; informando que la CIAPACOV tiene 2.8 trabajadores por cada mil tomas, ubicándose por debajo de la media nacional, teniendo un déficit en los trabajadores que deberían de tener.; por lo que CIAPACOV sí necesita más gente de forma permanente, porque luego en las brigadas, cuando son eventuales, y luego son eventuales que están renovando cada seis meses, a esos eventuales no se les puede hacer encargados de brigada, por lo que si un encargado de brigada que se ha jubilado de redes de drenaje o de redes de agua, o suboficiales, al eventual no se le puede hacer encargado y son necesarios los encargados, comentando lo que pasaba antes, como no se daban las bases, los trabajadores demandaban y ganaban la demanda, que cuando ellos llegaron, ya habían ganado una demanda como 80 ó 90 trabajadores en la administración de Nicolás Contreras, por lo que la CIAPACOV está obligada de todos modos a dárselas, que antes generaba un problema y es mejor ir acordando las bases que presupuestalmente puede el organismo dar año con año, 20, 25, 15, según la suficiencia presupuestal, si luego llega una demanda de 120, que no se podrá sostener. Por lo que han cuidado que el tema sea legal por los años laborables, la necesidad del organismo o la necesidad de las direcciones, comentando que todos son propuestas del sindicato, que también es importante decirlo porque entran a la bolsa de trabajo del sindicato y el 75% de éstos son operativos, es decir, es personal de pico y pala, es personal que está en calle, por lo que se tomaron esos dos criterios porque luego hay quienes llevan ocho años, mucho tiempo y son operativos o hay quienes llevan mucho tiempo y son administrativos, por lo que se privilegia a los operativos, que es donde necesitan que haya mayor atención y mayor demanda. Señala que también han subido el número de atención a reportes, porque ya hay trabajadores en los fines de semana, porque ya hay trabajadores sábados y domingos; por lo que cabe decir también todo esto que las bases que se han aprobado desde que llegaron ellos de 2023, se dieron 25 bases, en 2024, 33 bases, para este año se proponen 25, todas han sido sin deuda, que la CIAPACOV no pidió deuda, como a veces es necesario en los ayuntamientos, que está presupuestado y es una necesidad del organismo y además evitar las demandas, explicando que él tuvo que afrontar esa demanda que habían perdido, solicitándole al Lic. César Gabino Macías, Director Jurídico, abundara al respecto, quien en uso de la voz, explica que en el 2019 demandaron y se llegó a un convenio con los trabajadores para que escalonadamente se fueran basificando, que en el 2021 ese convenio hasta culminar en diciembre del 2022. Retomando el uso de la voz, el C. Vladimir Parra, señala que todas las propuestas cumplen con los requisitos, ninguna tiene algún conflicto de interés ni nada y por eso las mandaron por correo para que fueran estudiadas y analizadas. Considera, dado que no quiere que haya algún tipo de polémica, que se estudie, que se vaya hasta la siguiente sesión, lo que sea

**"2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO  
COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA"**

necesario, que se pregunte, que se investigue, que se ratifique, para que pueda salir por consenso; que están ellos muy tranquilos y muy seguros de lo que están proponiendo y además que están ahí los hechos, que el organismo operador que dirige ya no está en números rojos por primera vez, está haciendo obras, está haciendo acciones, atiende a reportes, se ha avanzado bastante, eficientando los recursos, pero sí es un tema de justicia laboral y es un tema de necesidad del organismo. Señala que todos estos que están enlistados, son trabajadores operativos que ganan \$9,500.00 (nueve mil quinientos pesos 00/100 m.n.) mensuales, son los que están en las brigadas, que en realidad es cómo hacerle para mejorar, para eficientar la atención que reciben todos los días de redes de agua, de redes de drenaje, de electromecánica, de zona rural, de obras y proyectos, de servicio medido y que es necesario que se haga de forma responsable, de forma estructurada, que se evite las demandas que luego cuestan más caros a los organismos y que actúen de forma responsable, porque luego hay quienes no les importa, dicen que si salen en dos años, pues si se pierde la demanda ya ahí que quede, por lo que en esta administración están siendo muy responsables de eso. Señala que compartirá la ficha y cualquier duda se la hacen saber y ven si se plantea en la siguiente sesión o en la que se acuerde. Una vez concluida su intervención, se cedió el uso de la voz a las y los consejeros que tuvieran algún punto en asuntos generales, procediendo a hacer uso de la misma en primer término, el diputado Álvaro Lozano, quien reconoció el trabajo del C. Vladimir Parra, comentando que trae los temas muy bien, los domina al 100%, por lo que reconoce y agradece la transparencia, cuando se abordan los temas, como esto de las bases; también, en el tema del POA lo felicita porque le entiende un poquito el tema y sé que no pasan las cosas así nada más, sino que hay que ingresar los proyectos, hay que darle un seguimiento y que él es testigo, que hay municipios que ni siquiera ingresan proyectos a CONAGUA, que hay municipios que en administraciones anteriores municipales, que él viene de ser regidor, y había municipios que ni siquiera metían un proyecto a CONAGUA, por lo que es de reconocerse que haya interés porque la verdad los recursos son limitados y el hecho de que se busquen la mayor cantidad de puertas que tocar y poder bajar recursos en beneficio de la gente, se reconoce, el hecho de que en la CIAPACOV lo hagan y que le den un seguimiento a los mismos, creo que son muy buenos proyectos. Asimismo, comenta en el tema de Zacualpan, que se sabe que el ayuntamiento tiene que entrarle, que él es diputado de Comala y de Villa de Álvarez, por lo que le toca estar también allá en Comala en el Consejo, y cree que también dejando a un lado la camiseta, dejando a un lado los colores, también hay que apretar, cuando se tenga que apretar, si el ayuntamiento le toca hacer algo y no lo está haciendo, pues también hay que apretarlo, que sabe que sí han hecho, que él tiene conocimiento del tema del saneamiento y en ese sentido también es importante la comunicación y la coordinación son sumamente, que en estos momentos también hay sesión del consejo de Comala y no podrá asistir, pero que sería interesante poder exponer en el Consejo de Comala todo lo referente a Zacualpan tratado en este Consejo de CIAPACOV; por lo que sería bueno el generar una estrategia para reunirse, él en su calidad de presidente de la Comisión del Agua de nueva creación, que también aquí le acompaña la compañera que también es integrante, tener una reunión con todos los organismos cooperadores en el que se tenga esa coordinación

## **"2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA"**

para que puedan estar en todos los consejos y así traer la información de lo que está pasando en todos. Comenta también que la siguiente semana va a haber un primer encuentro de presidentas y presidentes de las comisiones del agua a nivel nacional en Sonora, en el que asistirá, comentando que es la primera vez que se va a llevar a cabo este encuentro, por lo que va con mucha ilusión, con muchas ganas de aprender, de poder traer información en el tema legislativo, que Colima vaya ad hoc con lo que esté pasando a nivel nacional; por último, solicita si es posible que las sesiones se pudieran hacer en otro lugar, ya que siempre hay una gran participación en estas reuniones de Consejo. Al respecto, la representante de la CMIC, la Arq. María Fernanda Soto Romero, quien pone a disposición el casino con el que cuenta la cámara para celebrar ahí las sesiones, agradeciendo la propuesta el C. Vladimir Parra. En uso de la voz, comenta el C. Vladimir Parra que olvidó mencionar el tema del mezcalito, donde tienen un problema fuerte con el tema del agua, porque se tiene que subir el agua a tres pisos, la tubería pasa por los departamentos y ahí no se pueden hacer reducciones ni cortes ni nada, señalando que además pasa por las casas, por lo que implicaría tener que meterse al baño para hacer la reducción, incluso para arreglar cualquier cosa, señalando que se tiene que hacer un proyecto resolver dicha problemática porque si hay una necesidad, tenían reportes de fugas en líneas y de falta de agua en el mezcalito, comentando que ya se repararon las fugas, pero como son instalaciones de 60 años, es infraestructura que ya no está funcionando; comenta que con la Comisión Estatal del Agua, CONAGUA, con quien pudiera ayudar en el municipio, hay que ver cómo está ese tema, por lo que lo plantea en este Consejo. También comenta que van a trabajar con Protección Civil, en el Barrio de la Salud, donde siempre hay una tubería de drenaje que hace como una presa y es muy peligrosa, que en reunión de trabajo Éric de Protección Civil se determinó cortar el tubo de drenaje en cuestión de un par de semanas, para así evitar esos riesgos, que eran latentes. Comenta que la Gobernadora les encargó el tema de las purificadoras de agua en escuelas, que ya están viniendo con la maestra Dora, comentando que también lo pueden ver con la Comisión de Educación, por lo que pide que le den seguimiento al Diputado Álvaro. En el tema de sistemas de cosecha de lluvia, comenta que la iniciativa privada está trabajando con Embotelladora de Colima y CIAPACOV y otras dependencias, con la idea es que exista el sistema de cosecha de lluvia en todas las escuelas, o poder comenzar por lo menos con ese proyecto, destacando que la CIAPACOV ya tiene cinco que están funcionando en escuelas, expresando que van a dar un recorrido la próxima semana para ver cómo están y van a instalar otros cinco este año, para ya tener diez sistemas de cosecha de lluvia, pero la visión de la Gobernadora es que este modelo, que empezó en CIAPACOV, se pueda hacer en todo el estado, que será muy importante para el tema de la sustentabilidad y del cuidado del agua y del medio ambiente. Expone que van también a comenzar un programa piloto para limpiar el agua, para tratamiento de agua con plantas, por lo que con los humedales artificiales van a ayudar en zona rural, que es un tema que cree que deben de empezar en CIAPACOV y tal vez después se pueda hacer en todo el estado, porque como es sabido, en la zona rural no se trata del agua, por lo que hay un déficit muy grande en que no hay tratamiento de agua y esta puede ser una opción que si funciona, hay dos plantas, el tule y el botoncillo rojo, que funciona en comunidades

## "2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA"

chiquitas, que en comunidades de más de 600, 800 habitantes, puede ser que ya no sea tan funcional, que cuesta como doscientos o trescientos mil pesos, por lo que no es caro poner eso y puede ser una opción importante, señala que la van a hacer en Joyitas, en Colima, y Puerta de Anzar, en Villa de Álvarez. Que si salen bien, este programa piloto, después se puede ampliar. Se recibe la intervención de la Diputada Martha Farías, quien solicita en relación a las escuelas, se haga extensiva la invitación a la Comisión de Educación para poder ir y ver cómo está funcionando y cuáles son las escuelas que están pilotando en este momento, preguntándole sobre los casos de éxito, a lo cual señala el C. Vladimir Parra que son dos, en la Universidad de Colima, en donde se han ahorrado más de treinta mil botellas de plástico, en los campus central y el de Villa de Álvarez, habiendo un ahorro económico muy importante para la Universidad, un beneficio para los trabajadores, para los estudiantes y una visión de cultura del agua, porque ya no hay botellas de plástico y ya los estudiantes llenan su bote de agua en las purificadoras; comenta que este año lo van a hacer en la Universidad Intercultural en Comala, invitando al Diputado Álvaro, para que los acompañe. Comenta que la Universidad está solicitando el próximo año en campus Coquimatlán, porque traen la idea de hacer como un campo sustentable; menciona que la Gobernadora tiene la idea de que sean las primarias y las secundarias más grandes de Colima y Villa de Álvarez, por lo que empezarán por las más grandes, las que tienen más densidad de alumnos, y que si se hace lo de cosecha de lluvia en equipo, pues él cree que va a salir muy bien.

No habiendo más participaciones en este punto de Asuntos Generales, se desprende que de los mismos **Sí hubo la aprobación de acuerdos.**

Una vez habiendo desahogado todos los puntos del orden del día se procedió a desahogar el último punto del orden del día **VI. Clausura de la sesión**, retomando el uso de la voz el **Mtro. Felipe Valle López**, Representante de la Presidenta del Consejo de Administración declaró clausurada esta sesión, agradeciendo la asistencia a todos los consejeros. Dando por concluida la Sesión Ordinaria número 220 siendo las 10:58 diez horas con cincuenta y ocho del día 13 trece de junio del año 2025 dos mil veinticinco.

  
**Mtro. FELIPE VALLE LOPEZ**, en  
representación de la  
**MTRA. INDIRA VIZCAÍNO SILVA**,  
Gobernadora Constitucional del Estado de  
Colima y Presidenta del Consejo

  
**C. VLADIMIR PARRA BARRAGÁN**,  
Director General y Secretario del Consejo  
de Administración de la CIAPACOV

### **“2025, AÑO DEL BICENTENARIO DE MANZANILLO COMO PUERTO DE CABOTAJE Y ALTURA”**

COMISIÓN INTERMUNICIPAL DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO DE LOS MUNICIPIOS DE COLIMA Y VILLA DE ÁLVAREZ  
Av. Camino Real 992, Col. Porvenir. C.P. 28019, Colima, Col. Tels. 312 312 0523, 312 312 0219